



18/05/2002 CUMBRE UNIÓN EUROPEA-CENTROAMÉRICA

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DEL PRESIDENTE DE BOLIVIA, JORGE QUIROGA, DEL PRIMER MINISTRO DE DINAMARCA, ANDERS RASMUSSEN, Y DEL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN EUROPEA, ROMANO PRODI, AL TÉRMINO DE LA CUMBRE

Madrid, 18-05-2002

Presidente.- Buenas tardes a todos. Muchas gracias por su presencia. Nos acompañan el Primer Ministro de Dinamarca, Anders Rasmussen, como miembro de la Troika y próximo Presidente del Consejo Europeo; el Presidente de Bolivia, Jorge Quiroga; y el Presidente de la Comisión, Romano Prodi.

Antes de referirme a la Cumbre que hemos celebrado, quisiera hacer algunos comentarios sobre la Cumbre de la Unión Europea con Centroamérica, que hemos celebrado también esta mañana y que ha ido precedida de una nueva ronda del Diálogo de San José a nivel ministerial. Quiero decirles que era la primera vez que la Unión Europea y Centroamérica celebraban una reunión, un encuentro, a nivel presidencial y que ello demuestra la voluntad de ambas partes de profundizar y acercar cada vez más sus relaciones.

Hemos hablado del proceso de integración de Centroamérica, para el cual, como ayer ya apunté, la Unión Europea prestará la correspondiente ayuda al respecto. Conviene resaltar que desde el pasado mes de enero han tenido lugar ya seis Cumbres presidenciales en Centroamérica, que se constituye cada vez más en una región enormemente dinámica, que está modernizando sus niveles productivos y sus capacidades en todos los ámbitos.

Hemos hablado de la lucha contra el terrorismo y de la lucha contra la corrupción, que es un capítulo, sin duda, absolutamente fundamental para la estabilidad institucional y para la confianza inversora. Y hemos decidido, como saben, iniciar la negociación con Centroamérica para alcanzar un Acuerdo de diálogo político y de cooperación antes de que finalice este año 2002. Eso nos permitirá crear las condiciones para encarar en un futuro el Acuerdo de Asociación de Libre Comercio con Centroamérica.

Existen otras cuestiones, como las relativas a las posibilidades de inversiones en relación con el Plan Puebla-Panamá y a las tareas que realiza el Grupo Consultivo del Banco Interamericano de Desarrollo.

Creo, sinceramente, que se ha abierto una nueva etapa de relaciones entre la Unión Europea y Centroamérica, que quiero saludar muy positivamente.

Paso ahora a exponerles también brevemente el contenido de nuestra reunión de la Unión Europea con la Comunidad Andina, cuya presidencia desempeña en este momento el Presidente de Bolivia, Jorge Quiroga.

Hemos pasado revista a la situación de la región; hemos pasado revista a los esfuerzos que está haciendo la Comunidad Andina por fortalecer sus instituciones, por su fortalecimiento institucional, en todo aquello que resulta imprescindible como valor fundamental para muchas cosas, entre otras, para el desarrollo: es decir, la estabilidad democrática, las libertades fundamentales, el Estado de Derecho, la seguridad jurídica, todo aquello que significa uno de los elementos básicos de estabilidad y de posibilidades de prosperidad.

Hemos analizado claramente los principales problemas en relación con el terrorismo y con el narcotráfico necesitados de una mayor concertación internacional y sobre los cuales tenemos, evidentemente, una visión común de las cosas. La Comunidad Andina ha expuesto sus posiciones al respecto, sobre todo, recabando una mayor colaboración desde el punto de vista comercial.

La Unión Europea, como saben ustedes, ha decidido también iniciar la negociación con la Comunidad Andina para un nuevo Acuerdo de diálogo político y de cooperación, que esperamos tener cerrado en un plazo de tiempo muy breve. Dispondremos de un nuevo marco cualitativo de relación con la Comunidad Andina y, en el marco de lo que significan las negociaciones de Doha sobre comercio mundial, nosotros podremos impulsar un Acuerdo de Asociación de la Comunidad Andina con la Unión Europea para el libre comercio. Ése es el objetivo del horizonte, sin duda, a medio plazo que tenemos, vinculado a esas negociaciones multilaterales como resultado de la Cumbre de Doha.

Hemos felicitado a la Presidencia pro t mpore de la Comunidad Andina, a Jorge Quiroga, por los esfuerzos que est  realizando  ltimamente y, sobre todo, por la  ltima reuni n celebrada en Santa Cruz por la Comunidad Andina que ha supuesto, sin duda, un paso adelante muy importante desde el punto de vista de sus posibilidades de futuro.

 ste es el resumen de la reuni n, esencialmente muy positiva y muy constructiva.

Sr. Quiroga.- Hemos concluido esta reuni n entre la Uni n Europea y la Comunidad Andina, que es importante para nosotros en varios frentes: primero, destacar y relevar que en Sudam rica, en general, y en la Comunidad Andina, en particular, la democracia est  mostrando su fortaleza; que se la muestra ante las adversidades pol ticas, econ micas o m dicas, incluso, que se pueda enfrentar. En todos y cada uno de los casos nuestros pa ses han sabido encontrar desemboques en el marco de la Constituci n, de respeto a la democracia y del Estado de Derecho, cumpliendo as  lo que hemos suscrito en la Carta Democr tica Interamericana el 11 de septiembre en Lima. Es algo en

lo que hay que trabajar todo el tiempo y agradecemos la cooperación que brinda la Unión Europea para fortalecer los esquemas de democracia y gobernabilidad en nuestros países, para hacer la reforma de las instituciones, para reducir la corrupción.

En segundo lugar, dentro de la Comunidad Andina, como hemos discutido en la reunión, hemos trabajado intensamente para proyectar este bloque hacia delante, practicando internamente lo que muchas veces pedimos afuera. Pedimos fuera afuera integración comercial, apertura de mercados, y debemos tener la capacidad de practicarlo dentro. Eso es lo que hemos logrado hacer a partir de una reunión en Santa Cruz con varias carteras ministeriales y de Presidentes para tener en la Comunidad Andina una zona de libre comercio hasta junio de 2002 y un arancel externo común hasta máximo diciembre de 2003, para de esa manera estar organizados internamente y poder trabajar con Unión Europea, en este nuevo marco de entendimiento político, en un Convenio de Asociación y discusiones de libre comercio que podamos llevar adelante bajo los marcos del programa de trabajo de Doha en los próximos dos años.

Finalmente, hemos también tocado algo que es importante para la región: la lucha contra el narcotráfico y terrorismo. Personalmente, siempre he considerado al narcotráfico y al terrorismo como hermanos siameses. La producción de cocaína ha afectado y afecta a muchos países de la región. Estamos haciendo esfuerzos para llevar adelante las tareas de reducir el suministro de droga. En mi país hemos reducido cerca del 90 por 100 del suministro ilegal de la coca que se destinaba a elaborar cocaína.

Pero acá nuevamente quiero enfatizar, y concluyo con esto, la importancia de la apertura comercial. Es imposible tener programas integrales de lucha contra el narcotráfico que tengan aspectos como reducción de cultivos, como desarrollo alternativo de otras oportunidades, como el programa de interdicción, si no se los completa con acceso a mercados para otros productos. La economía de la coca en mi país tenía, y tiene todavía un poco, un gran efecto multiplicador, genera oportunidades y, si vamos a reemplazarla con otros productos agrícolas o manufactureros intensivos en mano de obra, es perentorio tener el acceso a mercados que permita que estos sectores generen las oportunidades que consoliden los avances en la lucha contra el narcotráfico.

Sr. Prodi.- Poca cosa puedo añadir yo después de la exhaustiva explicación que se ha presentado.

Simplemente, la Unión Europea está comprometida en la zona con 480 millones de euros en el período que va desde el 2002 al 2006 y vamos aumentando nuestra cooperación política, social y económica. Por supuesto que está muy claro que no se puede empezar ahora la negociación de una zona de libre comercio. Hemos estudiado cuidadosamente esta solicitud, pero no es todavía llegado el momento de empezar las negociaciones. Hay que empezar una larga estrategia, actuar seriamente y con más concreción para el futuro.

En cualquier caso, vamos a seguir con nuestra cooperación política y social, y después de la conclusión de la negociación de la Agenda de Doha sí que podría ser viable y beneficiosa para ambas partes la negociación de un Acuerdo de Libre Comercio. De tal manera que hay una estrategia a medio y largo plazo que nos va a permitir trabajar juntos y en una progresiva cooperación.

Sr. Rasmussen.- El debate ha sido muy positivo y fuente de inspiración en torno a importantes temas. La lucha contra el terrorismo es uno de los puntos más importantes de la agenda de la Unión Europea. Nuestras dos regiones desean firmemente que hay que seguir cooperando para luchar contra el terrorismo.

Deseo también señalar que la Unión condena sin tapujos los ataques de grupos armados ilegales en la Comunidad Andina, que socavan la democracia en la región. La Unión Europea ha tomado medidas para congelar los activos que son propiedad de terroristas y organizaciones terroristas. También quiero enfatizar que lograr nuestras listas de terroristas y organizaciones terroristas es un progreso continuado. Estas listas se van revisando permanentemente.

La Comunidad Andina es una comunidad importante para la Unión Europea en América Latina. Deseamos que se amplifique el patnerariado entre ambas regiones del mundo en el futuro. El Acuerdo de cooperación política y económica que se ha presentado es el reflejo de un compromiso firme por parte de la Unión Europea para dar mayor importancia al desarrollo de esta relación en mutuo beneficio de ambas regiones. Esperamos negociar las directrices para el Acuerdo de cooperación que va a ser presentado por la Comisión durante la Presidencia danesa de la Unión Europea. Les puedo garantizar que Dinamarca va a trabajar duro para que se consiga el éxito y se complete rápidamente.

P.- El señor Alejandro Toledo, Presidente de Perú, ha comentado que, en el caso de las negociaciones entre la Comunidad Andina y la Unión Europea para formalizar en un futuro un Acuerdo de Libre Comercio, Perú podría desmarcarse de la Comunidad Andina y negociar Perú-Unión Europea. Quería que el señor Quiroga me dijera cuál es la postura de la Comunidad Andina al respecto y también al señor Aznar que me diga si la Unión Europea podría negociar directamente con Perú.

Sr. Prodi.- No queremos negociaciones unilaterales. Queremos empujar juntos para que los países andinos se pongan a negociar con nosotros cuando tengamos preparada la estrategia.

P.- Quería preguntar al señor Quiroga si la supeditación de un Acuerdo de Libre Comercio después de Doha no frustra, en parte, las expectativas que tenía la Comunidad Andina de avanzar en este proyecto.

Sr. Quiroga.- La preferencia nuestra sería empezar todo mañana y terminarlo en una semana, porque tenemos un gran interés en hacerlo. Como consta en el comunicado final, vamos a trabajar sobre la base del programa de trabajo de Doha, que es la ronda global en la que todos estamos inmersos. Pero hemos dejado claramente establecida nuestra posición en la reunión de que nos interesa avanzar con la máxima celeridad posible, conscientes de que también debemos concluir las tareas dentro de casa, porque la Comunidad Andina, para hacer un frente común con la Unión Europea, debe y debemos tener internamente las definiciones y conclusiones de una agenda ambiciosa que nos hemos trazado en la Cumbre andina de Santa Cruz en enero de este año, respecto a nuestra zona interna de libre comercio, a nuestros aranceles externos comunes. Tenemos tareas internas que debemos seguir llevando adelante en paralelo con el acelerar, en la máxima medida que sea posible, los trabajos para un Convenio de Asociación y de Libre Comercio.

Siempre los deseos y aspiraciones que tenemos tienen un ritmo; las realidades de negociación tienen otro. Esperamos compatibilizar ambos, trabajar internamente y avanzar con la mayor celeridad posible en los Convenios de Asociación y Libre Comercio por todas las necesidades de desarrollo que tenemos y porque vemos como una parte integral y central la apertura comercial dentro de lo que es una estrategia integral de lucha contra el narcotráfico, generando oportunidades comerciales y acceso a mercados que permitan consolidar los avances o acelerar los avances de la lucha contra el narcotráfico.

P.- Señor Aznar, sobre otro asunto. Ayer en Bruselas los Quince no lograron todavía un acuerdo sobre el reparto final de los trece palestinos de la Natividad. Quisiera saber de usted, del Presidente Prodi y del Primer Ministro Rasmussen, si quiere, cuáles son los problemas concretos que impiden todavía el acuerdo, quién los crea y si eso no es un signo de que Europa, cuando tiene que solucionar importantes cuestiones internacionales, todavía no tiene una solidaridad suficiente para hacerlo. ¿No les embaraza y preocupa eso?

Sr. Prodi.- El proceso no está bloqueado; un poco lento sí que es. No está bloqueado, sigue en marcha. Hay voluntad política, que es muy clara. La Basílica ha sido liberada finalmente. Hay algunos pormenores que hay que decidir y esperemos que en próximos días se resuelva todo.

Presidente.- Se está trabajando en ese asunto, se está trabajando con mucha intensidad y espero que se pueda llegar a una conclusión. Tiene dos fases este episodio: una fase era la resolución de la situación en torno a la Basílica de la Natividad, que suponía la salida de allí de al menos trece personas, y ésta es una fase que se ha resuelto en la que, evidentemente, la Unión Europea ha jugado un factor ahí determinante, por el cual yo quiero felicitar, y en este momento están esas personas en Chipre; y hay un segundo factor, que es encontrar la resolución jurídica y el marco adecuado para ella.

Existe una posición común de todos los países de la Unión Europea, aprobada ayer, y sobre esa posición común es sobre la cual se tiene que ver ahora el destino final de esas personas. Sobre ese destino final es sobre lo que se está hablando ahora.

Espero que ustedes tomen en cuenta también, a la hora de emitir sus juicios sobre ese destino final y la resolución de los asuntos, quiénes estamos manifestando una predisposición favorable y quiénes no lo están haciendo, que también es bueno contarlos.

P.- Señor Presidente, hoy, que finaliza ya la Cumbre, el Presidente del Gobierno venezolano, Hugo Chávez, acaba de hacer unas críticas al respecto a la Cumbre como institución. Ha dicho que habría que redefinirlas, que vamos lentos y vamos muy mal, que estas Cumbres son un laberinto sin salida y que en ésta, específicamente, no hay ni rastros de la gran política. Quisiera saber si usted estaría de acuerdo con redefinir este tipo de Cumbres para que, como él dice, se hagan hechos y no solamente palabras.

Presidente.- Siempre es posible avanzar más en las Cumbres, es posible también no realizarlas. Ésta es la segunda Cumbre, habrá una tercera en México y, sin duda, en esta Cumbre ha habido unos avances muy sustanciales y muy provechosos. Siempre es posible mejorar la resolución de las Cumbres, como de los Consejos Europeos, como de

las reuniones andinas, etc., etc.. Siempre es posible aportar más a las Cumbres y siempre también es posible estar presente en las Cumbres cuando se celebran. Es posible todo.

A mí me hubiese gustado mucho hoy ver a mi amigo Hugo Chávez en la reunión de la Comunidad Andina, pero no hemos tenido esa suerte.

Sr. Prodi.- Mi opinión es muy sencilla: en las Cumbres, por definición, todo el mundo tiene derecho a la palabra. Esto es una Cumbre y no se puede uno quejar de que la Cumbres sea lenta, porque es la democracia.

P.- Para el Presidente de Bolivia. Quisiera saber un poco, Presidente, si nos puede hablar un poco referente a la economía. Usted sabrá que es un problema que atraviesa y del que se aqueja la ciudadanía boliviana. ¿Cómo recibirá este apoyo económico para solucionar, en cierta medida, este problema? ¿Va a tener alguna otra relación o acercamiento, por ejemplo, con los Presidentes de México o Chile para la posible exportación de gas, un tema fundamental para los bolivianos?

Sr. Quiroga.- Los tiempos económicos en Sudamérica han estado indudablemente difíciles en los últimos años; pero en el caso de Bolivia tenemos una estabilidad consolidada, un sistema financiero sólido y niveles extraordinariamente altos de inversión extranjera directa. Este año vamos a recibir seguramente del 13 al 14 por 100 del Producto Interno Bruto en inversión extranjera directa, no especulativa, sino que entra a sectores como el gas.

Hay muchas empresas activas en ello, estamos trabajando en el emprendimiento para poder, con empresas españolas, inglesas, afincadas en nuestro país, exportar gas a mercados de Norteamérica, de México. Seguimos trabajando en ese emprendimiento. Hemos tenido muchas discusiones para seguir avanzando en esa dirección.

La Unión Europea es no solamente una relación con los países andinos de cooperación y de asistencia; hay un fuerte grado de inversión y de compromiso, de inversión como en el caso de España, que llega a nuestros países. Y lo que queremos es fortalecer el tercer brazo: la integración comercial y apertura, como dijo el Presidente Aznar, avanzando. Las aspiraciones tienen un ritmo, las realidades son a las que avanzamos; pero siempre todas estas reuniones sirven para progresar y avanzar. Después de cada una de ellas se muestran señales, como el Acuerdo con Chile, y esperamos que hasta la próxima de México tengamos la ocasión de progresar y avanzar más en esta relación integral de cooperación, de inversión y de integración comercial.

Presidente.- Después de la importante Cumbre con México, esta noche tendré una reunión con el Presidente y la delegación argentina, sin duda importante, y mañana también entrevistas al respecto.

Quiero agradecerles a todos, y a muy especialmente al Presidente de la Comunidad Andina en ejercicio, Jorge Quiroga, su muy brillante contribución, su muy interesante contribución, a los debates que hemos realizado esta mañana, como ha quedado manifestado por parte de todos.

Muchas gracias.